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對十八大報告涉港澳內容權威解讀
張曉明本身是法律專家，畢業於西南政法學院，後在

中國人民大學攻讀法學碩士。1986年，張曉明加入國務

院港澳辦，歷任政研司司長、綜合司司長，41歲時當上

港澳辦副主任，是當時中央機關最年輕的副部級官員。

張曉明為人低調內斂，相當具有親和力，曾經在中英聯

合聯絡小組中方代表處及香港特區籌委會預委會工作，

見證香港回歸過程，對香港事務十分熟悉，與香港各界

有廣泛聯繫。他還參與了近年所有涉港重大事務的處

理，包括政改方案等。香港社會稱他為「香港通」。他

參與起草十八大報告涉及港澳內容，他的解讀文章，作

為權威解讀版本殆無疑問，實際上，張文在香港社會引

起了高度重視和普遍認同與讚賞。

香港回歸後的永恆主題和長久任務
張文指出：「十八大報告的有關新思想、新論述反映

了我們黨對『一國兩制』實踐及其規律性認識的不斷深

化，是對『一國兩制』理論的豐富和發展。」張文續解

讀，十八大報告從兩個方面深入闡述了「一國兩制」方

針的科學內涵：（一）完整概括了「一國兩制」方針的

核心要求和基本目標；（二）㠥重指出了「一國兩制」

實踐過程中必須把握好的三對關係。

關於第一方面，十八大報告指出：「中央政府對香

港、澳門實行的各項方針政策，根本宗旨是維護國家主

權、安全、發展利益，保持香港、澳門長期繁榮穩

定。」張文解讀，這兩個方面不僅體現了中國政府處理

港澳問題的一貫立場和原則，而且是中央政府對香港實

行的各項方針政策的根本宗旨，是香港回歸後的永恆主

題和長久任務。張文強調：「這裡所說的『國家發展利

益』，不是指一般的、某個局部的經濟利益，而是關係

到國家發展全局的核心和重大利益。」的確，「皮之不

存毛將焉附」，只有國家發展全局的核心和重大利益得

到強有力的維護，香港的長期繁榮穩定才能得到保障。

「一國」與「兩制」的關係是辯證統一的關係，是先與

後、源與流的關係。只講「兩制」，不講「一國」，只顧

香港本位，不講維護國家主權、安全、發展利益，香港

長期繁榮穩定就會成為無源之水、無本之木。香港與國

家是休戚與共的命運共同體，只有維護國家主權、安

全、發展利益，才能保持香港的繁榮和穩定。

應高度警惕有違「一國」原則的言論
關於第二方面，十八大報告指出：全面準確貫徹「一

國兩制」、「港人治港」、高度自治的方針，必須把堅持

一國原則和尊重兩制差異、維護中央權力和保障特別行

政區高度自治權、發揮祖國內地堅強後盾作用和提高港

澳自身競爭力有機結合起來，任何時候都不能偏廢。」

張文解讀，從香港回歸以來的情況看，強調把握好這三

對關係非常重要。

在三對關係中，張文強調，堅持「一國」原則，最根

本的就是要維護國家主權、安全、發展利益，而不能做

有損於國家主權、安全、發展利益的事情。張文提到：

「對於在特別行政區鼓吹『全民公投』、『城邦自治運動』

等有違『一國』原則的言論，社會各界人士也應當高度

警惕。」「高度警惕」四字猶如暮鼓晨鐘，啟示港人對

有違「一國」原則的言論，不可等閒視之，更不能刻意

淡化。對鼓吹「全民公投」，筆者曾發表大量文章表

示：「必須嚴正指出，『五區總辭變相公投』的實質，

是激進反對派在政制發展上對國家憲政體制的挑戰，是

具有『港獨』傾向的危險玩火行徑。⋯⋯反對派仿傚

『台獨』勢力的例子搞『公投』，是故意模糊香港的法律

地位，不但是要把香港搞成獨立的政治實體，而且是要

步『台獨』後塵的玩火行徑。」而所謂「城邦自治運

動」，今年年初開始，在反對派多次示威活動如七一遊

行、反國教運動、

反新界東北發展計

劃、「光復上水站」

等運動中，都有

「城邦自治運動」的

成員公開揮舞充滿濃厚殖民地色彩的龍獅香港旗和「米」

字港英旗，叫囂「反共反赤」、「擋住香港赤化」、「反

中殖」、「中國人滾回中國去」、「香港要獨立」、「香港

感謝英國」、「南京條約萬歲」等口號，這暴露「城邦

自治運動」是「明修自治之棧道，暗渡港獨之陳倉」。

外部勢力干預香港事務鐵證如山
十八大報告指出「防範和遏制外部勢力干預港澳事

務」，張文解讀：「香港、澳門回歸祖國後，兩個特別

行政區的事務屬於中國內政範疇，但一些外部勢力仍不

時對港澳內部事務說三道四，通過多種方式培養和扶植

港澳反對派力量，甚至深度介入港澳當地選舉事務，為

反對派各派參選進行協調等。對此，我們要繼續堅決反

對，並採取相應措施，更有效地防範和遏制外部勢力對

港澳事務的干預。」「維基解密」去年披露上千份外交

電文，顯示外部勢力干預香港事務鐵證如山，特別是對

香港反對派的控制鉅細無遺。透過「維基解密」的爆

料，可清晰看到反對派成為西方勢力在香港的政治代理

人，積極邀請外部勢力干預香港事務，他們默契配合，

邀寵獻媚，提供情報，尋求資助和策略性指導，力圖搞

亂香港政局。反對派卻對外部勢力干預香港事務加以狡

辯和否認，原因就在於反對派是外部勢力干預香港事務

的幫兇，難怪他們如此諱莫如深。

參與起草十八大報告涉及港澳內容的國務院港澳辦副主任張曉明，在《十八大報告輔導讀本》

中撰寫題為《豐富「一國兩制」實踐》的解讀文章，深入闡釋和解讀十八大報告中涉及港澳內

容的表述。這是一個權威解讀版本，有助港人了解中央對香港大政方針的很多新判斷新思考新

概括。張曉明的文章在香港社會引起了高度重視，社會各界普遍認同和讚賞張文的解讀，認為

張文準確、全面和深入淺出地解讀了十八大報告中涉港內容，對香港深入實踐「一國兩制」具

有重要的參考價值。社會各界人士也指出，個別反對派政客對張文的歪曲和攻擊，反而顯示了

張文的重要性。

楊志強 香港工商專聯會會長 資深時事評論員

張曉明文章全面準確解讀十八大報告涉港內容

多人甩底累流會
大口舊老屈建制派

政府不評論張曉明文章 選舉公平時間原則或修訂 「人力」1200修訂保拉布權
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香港文匯報訊（記者 鄭治祖）中央政策組建議增設
兩個新職位，負責為特首撰寫施政報告及其他重要演
辭，及負責訂定策發會的討論方向及議題。在昨日的政
制事務委員會上，各反對派議員乘勢借題發揮，聲稱中
策組增新職，是為了加強「監察」網上民意，並不惜用
任何途徑打輿論戰，以至去信研究資助局撤回公共政策
研究資助審批權等，均已超越原有職權，要求政制及內
地事務委員會舉行特別會議討論。不過，建制派議員反
對，認為有關議題已討論多次，不應再浪費議會的時
間。

竟要求林鄭立會解畫
工黨主席李卓人昨日在政制及內地事務委員會上稱，

他已於上周三去信政制及內地事務委員會主席，要求委
員會盡快舉行特別會議，並邀請政務司司長林鄭月娥及
中策組代表出席，以清楚解釋及釐清中央政策組的職
能，「政府好快會就新職位提交人事編制委員會及財委
會審議，政制委員會絕對有需要先行全面檢討職能」。
公民黨黨魁梁家傑則聲言，中策組全職首席顧問邵善波
有意將中策組「打造成中宣部及組織部」，故政制委員
會絕對有切入點詳細討論。

葉國謙建議書面交代
民建聯立法會黨團召集人葉國謙強調，考慮到中策組

不屬於政制委員會管轄範圍，加上立法會已經多次討論
中策組職能，認為無需要再作討論，建議政務司司長可
向相關委員會提交文件詳細交代有關的工作安排即可。
工聯會議員黃國健亦指，有關議題並無迫切性，即使當
局在短時間將增設新職的申請「硬闖」財務委員會，議
員屆時大可提出押後撥款審議。「經濟民生聯盟」副主

席林健鋒則認為，立法會委員會各有分工，政制委員會
亦不應該霸佔所有議題討論。

梁松泰促議施政報告
政制及內地事務局副秘書長梁松泰在回應時表示，中

策組議題不屬於政制及內地事務局的管轄範圍，而立法
會過去已經多次討論有關問題，不認為有需要再討論，
並建議委員會明年1月聚焦討論施政報告有關政制及內
地事務局的政策及工作措施，及私隱專員公署的工作匯
報。
政制及事務委員會主席、民建聯主席譚耀宗則表示，

他稍後會向政務司司長林鄭月娥反映委員的意見。
同日，多個高等教育界團體發起聯署，反對中央政策

組下年度收回研究資助局公共政策研究計劃的撥款權。
發起是次聯署的立法會教育界議員葉建源稱，自己今日
會和高教界代表與邵善波會面，反映高教界的關注，稍
後並會在報章刊登聯署，及將舉行大型座談會，邀請中
策組現職以至離職成員，及研究資助局現任及候任主席
等解釋事件。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）反
對派在財務委員會審議長者生活津
貼計劃撥款申請時連日拉布，令40
萬合資格長者損失了2個月的特惠津
貼，反映了民建聯立法會議員葉國
謙提出的、修訂議事規則以阻止拉
布的重要性。財委會主席張宇人昨
日宣布，財會將於下月4日舉行2節
共4小時的特別會議討論有關動議。
反對派議員已表明會為此聯手，提
出1,244項修正案，再打拉布戰。
張宇人昨日在立法會上表示，財

會下月會舉行2節特別會議，討論葉
國謙就現行議事規則提出的、限制
議員在每個撥款項目中只能提出一
項動議的修訂。為免有議員拉布，
他們會先邀請17名計劃提出修正
案、早前在財會討論該議題時未有
發言的議員提動議，而每名議員在
辯論中只可發言1次，限時15分鐘，

其後就會逐項修正案進行表決。
不過，反對派已表明會提出1,244

項修正案，其中1,200多項由「人民
力量」3名議員提出，而財委會在上
次會議討論有關問題時，單是7名
反對派議員的發言已用盡1節約2小
時的會議時間，估計將舉行的2節
特別會議，亦未必可以完成處理審
議。

張宇人：「長津」剪布無偏袒
另外，工黨議員張超雄昨日稱已

去信張宇人，質疑對方在財會通過
長者生活津貼計劃撥款當日，不容
許他在表決時再提問。張宇人指自
己當日已酌情容許委員發言，並在
邀請委員表決前按程序確定沒有委
員希望再發言，又強調自己一直嚴
格審慎，貫徹按照議事規則及會議
程序主持會議，從無偏袒。

立法會發展事務委員會昨晨舉行會議只有9
名委員出席，在等待15分鐘並召集議員不

果後，終因法定人數不足而流會收場（見表）。
主持會議的副主席謝偉銓在流會後表示，秘書處
事前曾諮詢委員會否出席是次會議，當時有18名
議員答允出席，可能因為近日會議過於密集，
令多名議員無法準時出席，「會前已經知道部
分委員因事請假未能出席，我想可能今次會議
較平時的會議提早半小時，加上過去兩星期先
後舉辦兩場公聽會，日後會多提示議員開會」。
他續說，目前正與秘書處商討會否加開會

議，稍後待諮詢主席劉皇發後再作決定。

劉皇發入院有請假
多名議員在回應傳媒查詢時表示，他們因為

塞車而遲到，想不到會因此而流會。其中，委

員會主席劉皇發因感冒入院而請病假，民建聯副

主席蔣麗芸因吐露港發生交通意外而無法準時
出席會議，民建聯議員陳克勤則因為耳水不平衡
而要求診，迫於無奈缺席會議。

田北辰手機突失靈
缺席是次會議的新民黨執行主席田北辰解釋，

他在會議召開時已經準時抵達立法會，但由於
電話故障而未接獲會議不足法定人數的通知而
遲到了1分鐘，並為此向市民致歉，「我成世人
都未試過如此內疚及谷氣，電話突然無服務，
要借司機電話求救，最終在流會後一分鐘先趕
到，我會汲取教訓」，並即場向記者展示自己及
從司機處借來的手機。

葉太不適服藥遲到
新民黨主席葉劉淑儀坦言，自己因立法會有議

員拉布，勞累過度而患上氣管炎不適需要休

息，而當時她因為要服藥而遲到，結果會議已
經流會。她又說，現在立法會不僅純粹通過撥
款及法例的機關，更要處理申訴及政治爭拗，
令議員工作不勝負荷。
自由黨榮譽主席田北俊解釋，自己當時正出發

到港台接受英文節目訪問，討論有關政府尋求
終審法院向人大澄清居留權定義的課題，又指
個人對於流會感到失望。

反對派10議員缺席
出席會議的「人民力量」議員陳偉業則借題發

揮，無視委員會內10名反對派議員缺席的事實，
聲稱建制派議員是「刻意缺席會議」，旨為梁振
英「保駕護航」，「做法無恥」。不過，缺席會議
的工黨議員何秀蘭尚有一點「廉恥」，稱「其實
交通情況難料，大家應該更早出門口，不管甚
麼原因，議員有責任準時出席會議。我們好抱
歉無早到，今後會警惕自己更早出門」。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）立法會

發展事務委員會原訂於昨晨8時半舉行會

議，討論特首梁振英大宅僭建事件，惟

在32名委員中，僅得9人出席，令會議因

尚欠1人、未達有效法定人數而流會，是

今屆立法會會期以來首次流會事件。事

後，「人民力量」議員陳偉業聲稱，是

因為建制派議員為避免梁振英在上京述

職前討論僭建事件感到尷尬。不過，是

次缺席會議的，其實就包括了10名反對

派議員，被批評「有口話人冇口話自

己」。

委員會32委員出缺席情況
出席者9人 謝偉銓（副主席）、陳鑑林、陳健波、梁志祥、陳偉業、胡志偉、范國威、陳志全、梁

家傑

涂謹申（表示會早走，但最終未出現）、劉慧卿（有私人事務）、馮檢基（因病入院）、

何秀蘭、梁國雄（塞車）、陳家洛（不在香港）、梁繼昌（已經請假）、郭家麒（塞車）、

張超雄（塞車）、毛孟靜（塞車）

劉皇發（感冒入院，已請病假）、石禮謙（有其他會議）、陳克勤（耳水不平衡，須看醫

生）、梁美芬（有其他會議）、葉國謙（有其他會議）、葉劉淑儀（氣管炎遲到）、田北辰

（遲到1分鐘）、田北俊（出席電台訪問節目）、陳㞫鑌（準時到立法會，但因接聽一產

後抑鬱婦人的電話而遲入會議廳）、陳婉嫻（塞車）、麥美娟（塞車）、蔣麗芸（吐露港

撞車而塞車遲到）、盧偉國（有其他會議）

資料來源：立法會 製表：香港文匯報記者 鄭治祖

反對派
10人缺席

建制派
13人缺席

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）國
務院港澳辦副主任張曉明解讀十八大
報告的文章早前在香港文匯報刊發，
提及中央對香港特區的「立法監督
權」。各反對派政黨昨日在立法會政
制事務委員會上，聲稱張曉明的文章
「動搖了『一國兩制』」，並要政制及
內地事務局局長到該會「解釋」。政
制及內地事務局副秘書長梁松泰在回
應時表示，政府會嚴格按照《基本
法》，及貫徹「一國兩制」辦事，而張
曉明並非特區政府官員，當局不適宜
評論。
張曉明的文章表示，根據《基本法》

規定，中央政府有權審查及發回香港
立法，並建議進一步完善特首向中央
述職匯報制度、完善特首和主要官員
任命制度、完善人大常委會對特區立
法的報備審查制度等。
在昨日立法會政制事務委員會上，

民主黨主席劉慧卿聲言，張曉明的文
章「令好多市民震驚」，稱有關言論
涉及特區政府管治，和對「一國兩制」
的政制發展構成影響，故政制事務局
局長譚志源有需要交代曾否接獲中央
政府就此發出的「指令」。社民連主
席梁國雄則稱，張曉明在文章提及的
改善建議，有違《基本法》的憲制安
排，以至觸動《基本法》對「一國兩
制」安排，特區政府「有責任交
代」。

梁松泰澄清無「中央指令」
梁松泰在會上回應時表示，特區政

府不適宜評論個別文章，以至嘗試自
行解讀作者意見，但強調當局從未接
獲任何「中央指令」，重申特區政府
一貫嚴格依照《基本法》、貫徹「一
國兩制」及高度自治的方針政策辦
事。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）

選舉管理委員會昨日向立法會提
交《2012立法會選舉報告書》。
在昨日的政制事務委員會上，多
名立法會議員關注在選舉公平時
間原則的限制下，各人在選舉論
壇的發言時間有限，大部分候選
人傾向主打政治議題，甚至侮辱
謾罵其他候選人，根本無機會討
論社會關心的民生議題，直接影
響論壇質素，建議選管會考慮放
寬公平時間原則。選管會總選舉
事務主任李柏康表示，論壇涉及
編採自由，當局會小心聆聽各方
意見，倘有需要會訂出新指引。

劉太：謾罵損候選人心情
立法會政制事務委員會昨日討

論《2012立法會選舉報告書》。
新民黨主席葉劉淑儀形容，今屆

立法會選舉論壇的辯論變得非常
政治化，有政黨支持者更不時謾
罵其他候選人，直接影響候選人
的心情，建議選管會詳細檢討做
法。工黨議員何秀蘭則稱，今屆
選舉港島區有14張名單角逐，新
界西更出現高達19張名單，建議
當局放寬公平時間原則，容許候
選人分組辯論，避免選舉論壇
「得個亂字」。

政府：須顧及編採言論自由
李柏康在回應時透露，選管會

今年接獲的投訴個案中，不少涉
及選舉論壇的方式及質素，部分
仍然在處理階段，但由於傳媒機
構主辦選舉論壇，涉及編採及言
論自由，當局會小心聆聽及平衡
各方意見，若有需要會放寬公平
時間原則以至訂出新指引。


